

**ANALISIS TEOLOGIS FEMINIS TERHADAP BIAS GENDER
PADA PROSES LAMARAN ADAT DI DESA
OROBUA KECAMATAN SESENAPADANG**



SKRIPSI

**Diajukan kepada Fakultas Teologi dan Sosiologi Kristen Institut Agama
Kristen Negeri Toraja sebagai Persyaratan Memperoleh Gelar Sarjana
Teologi (S.Th.)**

**DWI JUMARTINI SOMBOLOLA'
2020196680**

**Program Studi Teologi Kristen
FAKULTAS TEOLOGI DAN SOSIOLOGI KRISTEN**

**INSTITUT AGAMA KRISTEN NEGERI (IAKN) TORAJA
2023**

**“ANALISIS TEOLOGIS FEMINIS TERHADAP BIAS GENDER
PADA PROSES LAMARAN ADAT DI DESA OROBUA
KECAMATAN SESENAPADANG”**

SKRIPSI

**Diajukan Kepada Fakultas Teologi dan Sosiologi Kristen Institut
Agama Kristen Negeri (IAKN) Toraja sebagai Persyaratan Memperoleh
Gelar Sarjana Teologi (S.Th.)**

**DWI JUMARTINI SOMBOLOLA’
2020196680**

**Program Studi Teologi Kristen
FAKULTAS TEOLOGI DAN SOSIOLOGI KRISTEN**

**INSTITUT AGAMA KRISTEN NEGERI (IAKN) TORAJA
2023**

HALAMAN PESETUJUAN

Judul : ANALISIS TEOLOGIS FEMINIS TERHADAP BIAS
GENDER PADA PROSES LAMARAN ADAT DI
DESA OROBUA KECAMATAN SESENAPADANG

Disusun Oleh :

Nama : Dwi Jumartini Sombolola'

NIRM : 2020196680

Program Studi : Teologi Kristen

Fakultas : Teologi dan Sosiologi Kristen

Setelah dikonsultasikan, dikoreksi, dan di perbaiki berdasarkan arahan dosen pembimbing, maka skripsi ini disetujui untuk dipertahankan pada ujian seminar hasil yang diselenggarakan oleh Fakultas Teologi dan Sosiologi Kristen, Institut Agama Kristen Negeri (IAKN) Toraja.

Tana Toraja, 3 Juli 2023

Dosen Pembimbing

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. Amos Susanto
NIP: 197910302011011004

Ferdi S. Alextian, M. Psi.
NIP: 199607202022031006

HALAMAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Dwi Jumartini Sombolola'
NIRM : 2020196680
Fakultas : Teologi dan Sosiologi Kristen
Program Studi : Teologi Kristen

Judul Skripsi : ANALISIS TEOLOGIS FEMINIS
TERHADAP BIAS GENDER PADA PROSES LAMARAN ADAT DI DESA
OROBUA KECAMATAN SESENAPADANG

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi tersebut adalah merupakan hasil karya sendiri, kecuali kutipan-kutipan yang dengan jelas disebutkan sumber rujukannya. Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan bahwa skripsi ini merupakan hasil saduran atau jiplakan dari karya orang lain, maka pihak kampus IAKN Toraja melalui rector, berhak untuk mencabut gelar dan ijazah yang telah diberikan kepada saya.

Tana Toraja, 26 Juni 2023
Yang Membuat Pernyataan

Dwi Jumartini Sombolola'
2020196680

PERNYATAAN BEBAS PLAGIARISME

Setelah melalui proses pengecekan dengan menggunakan aplikasi Turnitin, maka kami Lembaga Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat (LP2M) IAKN Toraja dengan ini menerangkan bahwa skripsi yang ditulis oleh :

Nama Penulis : Dwi Jumartini Sombolola'

NIRM : 2020196680

Judul Skripsi : Analisis Teologis Feminis Terhadap Bias Gender Pada Proses Lamaran Adat Di Desa Orobua Kecamatan Sesenapadang
Tanggal Pemeriksaan :

Similarity :

Dinyatakan **MEMENUHI SYARAT** ambang batas toleransi $\leq 20\%$. Jika dikemudian hari ditemukan kekeliruan karena keterbatasan aplikasi, seperti pengakuan sebagai hak cipta: misalnya: karya ilmiah tersebut belum terbit secara online, maka semua konsekuensi yang ditimbulkan menjadi tanggung jawab penulis skripsi.

Demikian surat keterangan ini, untuk dipergunakan sebagaimana mestinya.

Tana Toraja, 26 Juni 2023

Penulis Skripsi

Ketua LP2M IAKN Toraja

Dwi Jumartini Sombolola'

NIRM: 2020196680

Dr. Frans Paillin Rumbi

NIP.198302132009121005

HALAMAN PERSEMBAHAN

Skripsi ini ku persembahkan kepada kedua orang tuaku yang terkasih :

Ayahku Markus Takke

Ibuku Murniati

Almamater kebanggaanku Institut Agama Kristen Negeri (IAKN) Toraja

Kemudian untuk mengenang :

Almarhumah Nopry Lestari, M.Si (Teol.) yang telah menjadi panutan bagi penulis

Tuhan Yesus Memberkati

MOTTO

“Nana korobi ya oki” : 7 kali terjatuh, 8 kali bangkit.

Walau dalam kehidupan kita berkali-kali gagal namun jangan sampai putus asa untuk bangkit kembali karena Firman-Nya meneguhkan bahwa:

*“Segala perkara dapat kutanggung di dalam Dia
yang memberi kekuatan kepadaku.”*

Filipi 4:13

ABSTRAK

Dwi Jumartini Sombolola', "**Analisis Teologis Feminis terhadap Bias Gender dalam Proses Lamaran Adat di Desa Orobua Kecamatan Sesenapadang**" dibimbing oleh Dr. Amos Susanto selaku pembimbing I dan Ferdi Sapan Alextian, M.Psi., selaku pembimbing II.

Bias gender merupakan sebuah kecenderungan penyimpangan gender dari kebenaran sesungguhnya. Bias terjadi karena adanya pengaruh yang kuat dari budaya patriarki yang membuat perempuan mengalami diskriminasi. Diskriminasi termanifestasi dalam berbagai bentuk. Dalam proses lamaran, perempuan mengalami pembatasan dimana mereka hanya terlibat diawal dan tidak dapat mengambil keputusan. Berbagai dampak dari budaya sangat mempengaruhi tatanan kehidupan masyarakat. Untuk itu perlu menanamkan nilai-nilai feminis dalam membangun kesetaraan gender di dalam tatanan kehidupan masyarakat. Metode penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan pendekatan teologi feminis.

Hasil penelitian yang didapatkan penulis setelah melakukan penelitian ialah proses lamaran adat di Desa Orobua Kecamatan Sesenapadang masih dipengaruhi oleh budaya patriarki namun hal itu tidak disadari oleh masyarakat terutama kaum perempuan karena pemahaman yang bersifat patriarki masih ada dalam sebagian besar masyarakat Orobua. Pemahaman yang bersifat patriarki membuat kaum perempuan tidak terlibat di dalam pengambilan keputusan pada proses lamaran adat. Penulis menemukan bahwa perlu adanya rekonstruksi mengenai pemahaman-pemahaman masyarakat yang masih menganut sistem patriarki. Bentuk rekonstruksi terhadap proses lamaran adat di Desa Orobua Kecamatan Sesenapadang yaitu adanya paradigma yang baru terhadap peran laki-laki dan perempuan. Relasi yang setara antara laki-laki dan perempuan dapat dimaknai dari istilah perikoresis. Model relasi yang diperankan oleh Allah Bapa, Yesus Kristus, dan Roh Kudus menggambarkan kesalingterhubungan satu sama yang lain. Dengan meminjam istilah perikoresis yang dijabarkan oleh LaCugna, laki-laki dan perempuan dilihat memiliki sebuah keterhubungan/relasi yang sama pentingnya.

Kata kunci : Teologi feminis, Bias Gender, Lamaran

ABSTRACT

Dwi Jumartini Sombolola', "**A Feminist Theological Analysis of Gender Bias in the Customary Application Process in Oroboa Village, Sesenapadang District**" guided by Dr. Amos Susanto as supervisor I and Ferdi Sapan Alextian, M.Psi., as supervisor II.

Gender bias is a tendency to deviate gender from the real truth. Bias occurs because of the strong influence of patriarchal culture which makes women experience difficulties. Discrimination manifests itself in various forms. In the application process, women experience violations where they are only involved at the beginning and cannot make decisions. Various impacts of culture greatly affect the order of people's lives. For this reason, it is necessary to instill feminist values in building gender equality in the order of people's lives. This research method uses qualitative methods with a feminist psychological approach.

The research results obtained by the author after conducting research are that the customary application process in Oroboa Village, Sesenapadang District is still influenced by patriarchal culture, but this is not realized by the community, especially women, because patriarchal understanding still exists in most Oroboa communities. Understanding that is patriarchal makes women not involved in making decisions in the customary application process. The author finds that there is a need for reconstruction regarding the understandings of people who still adhere to a patriarchal system. The form of reconstruction of the customary application process in Oroboa Village, Sesenapadang District, is a new paradigm for the roles of men and women. Equal relations between men and women can be interpreted from the term pericoresis. The relationship model played by God the Father, Jesus Christ, and the Holy Spirit describes the interconnection with one another. By borrowing the problematic term pericoresis by LaCugna, men and women are seen as having an equally important relationship/relationship.

Keywords: Feminist theology, Gender Bias, Application

KATA PENGANTAR

Segala kemuliaan hanya bagi Allah Tritunggal sang Kepala Gereja atas kasih dan perkenaan-Nya sehingga penulisan skripsi dengan judul “Analisis Teologis Feminis Terhadap Bias Gender Pada Proses Lamaran Adat di Desa Orobua Kecamatan Sesenapadang” dapat diselesaikan dengan baik. Tantangan dan rintangan mewarnai perjuangan penulis dalam penyusunan skripsi ini. Namun, semua itu boleh dilalui semata-mata hanya karena anugerah-Nya.

Penyelesaian skripsi ini tentu tidak terlepas dari dukungan berbagai pihak. Oleh karena itu, melalui kesempatan ini penulis akan menyampaikan ucapan terima kasih kepada setiap pihak yang telah berkontribusi baik secara moral maupun materil selama penulis menempuh pendidikan di Institut Agama Kristen Negeri (IAKN) Toraja.

Yang penulis sangat kasihi dan banggakan orang tuaku tercinta, Bapak Markus Takke dan Ibu Murniati. Terimakasih untuk kasih sayang luar biasa yang diberikan dalam membesarkan, mendidik, mendoakan, memotivasi bahkan memenuhi setiap kebutuhan anaknya. Mereka menjadi salah satu alasan penulis untuk terus semangat berjuang menyelesaikan pendidikan.

Dengan penuh rasa hormat, penulis juga mengucapkan terima kasih kepada:

1. Dr. Joni Tapingku, M.Th., selaku Rektor Institut Agama Kristen Negeri (IAKN) Toraja.
2. Dr. Ismail Banne Ringgi, M.Th., selaku Wakil Rektor I IAKN Toraja

3. Dr. Abraham S. Tanggulangan, M.Si., selaku Wakil Rektor II IAKN Toraja
4. Dr. Setrianto Tarrapa', M.Pd.K., selaku Wakil Rektor III IAKN Toraja
5. Bapak Syukur Matasak, M.Th., selaku Dekan Fakultas Teologi dan Sosiologi Kristen Institut Agama Kristen Negeri (IAKN) Toraja.
6. Bapak Fajar Kelana, M.Th., dan Bapak Roby Marrung, M.Th., selaku Wakil Dekan Fakultas Teologi dan Sosiologi Kristen IAKN Toraja
7. Bapak Samuel Tokam, M.Th., selaku Ketua Jurusan Teologi Kristen IAKN Toraja
8. Bapak Darius, M.Th., selaku koordinator Prodi Teologi IAKN Toraja.
9. Bapak Feriyanto M.Si., Bapak I Made Suardana, M.Th., dan Bapak Ivan Sampe Buntu, M.Hum., yang menjadi orang tua (perwalian) penulis selama kuliah di Institut Agama Kristen Negeri (IAKN) Toraja.
10. Dr. Amos Susanto selaku pembimbing I dan Ferdy Sapan Alextian, M.Psi., selaku dosen pembimbing II. Terima kasih untuk masukan, dukungan, kritikan, arahan, serta perhatian yang diberikan selama proses penyusunan skripsi sampai pada terselesaikannya skripsi ini.
11. Ibu Berna Sule, M.Th., selaku dosen penguji I dan Ibu Merlin Brenda, M.Th., selaku dosen penguji II. Terima kasih atas arahan, pengertian, dukungan, saran, dan masukan yang diberikan kepada penulis.
12. Bapak Yohanis Krismantyo, M.Th., selaku dosen pendamping lapangan ketika penulis melaksanakan Kuliah Kerja Nyata Tematik (KKN-T) dan

Bapak Ivan Sampe Buntu, M.Hum., selaku dosen supervisi dalam pelaksanaan Kuliah Kerja Lapangan (KKL).

13. Seluruh dosen dan staf di Institut Agama Kristen Negeri (IAKN) Toraja yang juga telah membentuk dan membantu penulis selama menempuh proses perkuliahan.
14. Kepada seluruh Majelis Gereja dan jemaat di Gereja Toraja Mamasa Jemaat Sion Orobuwa Klasis Sesenapadang 1, tempat penulis melaksanakan Studi Pelayanan dan Pengembangan Diri (SPPD) sekaligus merupakan asal jemaat dari penulis. Terima kasih telah mengasihi penulis, dan memberikan kesempatan untuk terlibat dalam pelayanan baik itu selama melakukan praktek maupun dalam kehidupan sebagai anggota jemaat.
15. Seluruh aparat Lembang, Tokoh Masyarakat, Tokoh Agama, dan seluruh masyarakat Lembang Palangi, Kecamatan Balusu, Kabupaten Toraja Utara yang telah mendukung penulis dalam pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata Tematik (KKN-T).
16. Kepada seluruh Majelis Gereja dan anggota jemaat di Gereja Toraja Mamasa Jemaat Patongloan dan Jemaat Kalvari Tondok Bakaru Klasis Pana' yang boleh menerima penulis untuk belajar selama 2 bulan melalui pelaksanaan Kuliah Kerja Lapangan (KKL). Terima kasih atas dukungan, kasih, dan kesempatan yang diberikan untuk membentuk dan memperlengkapi penulis dalam pelayanan.

17. Seluruh Keluargaku di Pana' mulai dari Orang tuaku Ambe' Mika dan Indo Mika, nenek Bukku', Ambe' Lius, Indo' Lius, abangku Mikael, kak Endi, Sepri, Aldi, Lius, Kak Jeni yang begitu mengasihi penulis.
18. Pdt. Aprilianto Tamma, M.Th., sebagai orang tua sekaligus kakak di Toraja yang selalu sabar mendoakan, mengajar, menguatkan, dan terus memotivasi penulis untuk mengenal diri dengan utuh untuk mengembangkan setiap potensi yang dimiliki.
19. Kepada sahabat-sahabat seperjuanganku, mulai dari Dinda, Milkia, Nidya, Sri, Ewa', Angel Trya, Novita Mayasari, Sri Firgita Ayu, Ian Dasa, Yusni Tasia Siramba, Ines Ramba, dan Kayangan. Terima kasih telah menjadi bagian berharga dalam perjalanan dan penulis menempuh pendidikan.
20. Kepada kakak PAKU Fiktor Parantang, S.Th., yang telah mengajar penulis mengenai pentingnya integritas, bahkan telah banyak memberikan sumbangsi pemikiran kepada penulis selama menempuh pendidikan di IAKN Toraja
21. Kepada segenap keluarga yang menyatakan cinta dan kasih melalui dukungan secara moral maupun materi.
22. Kepada teman-teman KKN-T Lembang Palangi terkhusus keempat sahabat di lokasi KKN-T yaitu Trigita, Lista, Sande, dan Ritayani. Terima kasih atas kebersamaan dan kekeluargaan yang terjalin selama melaksanakan KKN-T bahkan sampai saat ini.

23. Kepada Lembaga Pelayanan Mahasiswa Indonesia (LPMI) Cabang Mamasa sebagai tempat persekutuan sekaligus tempat penulis terus belajar dan melakukan berbagai pelayanan bersama teman-teman.
24. Gerakan Mahasiswa Kristen Indonesia (GMKI) Cabang Makale dan kawan-kawan sepergerakan yang telah memberikan berbagai ilmu yang begitu luar biasa bagi penulis.
25. Teman-teman seperjuangan angkatan 2019 secara khusus kelas H Teologi. Terima kasih atas kebaikan, keceriaan dan kebersamaan dalam menjalani proses selama perkuliahan.

Akhirnya, penulis mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang tidak dapat disebut satu per satu, yang telah berperan bagi penulis selama menempuh pendidikan di IAKN Toraja. Besar harapan penulis bahwa tulisan ini dapat bermanfaat bagi setiap orang yang membacanya. Penulis menyadari bahwa tulisan ini tidak terlepas dari berbagai kekurangan. Oleh karena itu, penulis mengharapkan kritik dan saran yang membangun. Tuhan Yesus memberkati.

Tana Toraja, 6 Juni 2023

Penulis

DAFTAR ISI

SAMPUL.....	
HALAMAN JUDUL	ii
HALAMAN PESETUJUAN.....	iii
HALAMAN KEASLIAN TULISAN.....	iv
PERNYATAAN BEBAS PLAGIARISME.....	v
HALAMAN PERSEMBAHAN	vi
MOTTO.....	vii
ABSTRAK.....	viii
ABSTRACT	ix
KATA PENGANTAR.....	x
DAFTAR ISI.....	xv
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Fokus Masalah.....	10
C. Rumusan Masalah.....	11
D. Tujuan Penelitian	11
E. Manfaat Penulisan	11
F. Sistematika Penulisan.....	12
BAB II LANDASAN TEORI	13
A. Feminisme.....	13
1. Feminisme Secara Umum	13
2. Teologi Femis	16
B. Persoalan Gender	21
1. Mengenai Gender.....	21
2. Budaya Patriarki Melihat Perempuan.....	22
3. Bentuk-bentuk Diskriminasi Gender	24
C. Gender dan Kedudukan Perempuan Dalam Alkitab	27
D. Upaya Membangun Kesetaraan Gender	30
BAB III METODE PENELITIAN.....	33

A. Jenis Metode Penelitian	33
B. Tempat Penelitian	34
C. Informan Penelitian	35
D. Jenis Data.....	35
1. Data Primer.....	35
E. Teknik Pengumpulan Data.....	36
1. Studi Pustaka.....	36
2. Studi Lapangan	36
F. Teknik Analisis Data.....	38
1. Reduksi Data (<i>data reduction</i>).....	38
2. Penyajian Data (<i>data display</i>).....	38
3. Penarikan Kesimpulan	39
G. Teknik Pemeriksaan Keabsahan Data.....	39
H. Jadwal Penelitian.....	40
BAB IV TEMUAN PENELITIAN DAN ANALISIS	41
A. Deskripsi Hasil Penelitian.....	41
B. Analisis Penelitian.....	47
BAB V PENUTUP	61
A. Kesimpulan.....	61
B. Saran.....	62
DAFTAR PUSTAKA.....	64
LAMPIRAN	Error! Bookmark not defined.

